



Agenda Urbana para la Paz y la No Violencia: Proceso de construcción y localización de políticas públicas de paz

Nota de concepto

Sesión paralela de aliados del 5º Foro de Ciudades y Territorios de Paz

Montevideo – 2 de mayo de 2025

El proceso de urbanización en auge ha generado escenarios cada vez más complejos, en los cuales conviven altos niveles de violencia, desigualdad, discriminación y falta de oportunidades. Esta realidad expone la dicotomía presente en las ciudades, donde por un lado se observa el riesgo de manifestaciones visibles de violencia y, por otro, el potencial para transformar estos espacios en entornos de paz, democracia y bienestar integral.

En este contexto, el proyecto Agenda Urbana para la Paz y la No Violencia, impulsado por la Asociación PHARE Territorios Globales en colaboración con la Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia – APC Colombia y con el apoyo de eLankidetzta, Agencia Vasca de Cooperación y Solidaridad, se configura como una iniciativa integral que busca contrarrestar las múltiples expresiones de violencia en las ciudades a partir de una estrategia holística.

El proyecto busca definir un modelo de agenda que sea válido en Colombia, en otros contextos de América Latina y en otras regiones del mundo. Para lo cual, durante la primera fase, el proyecto diseñó un modelo de Agenda Urbana para la Paz y la No violencia. En la segunda fase, se implementó un proyecto piloto que permitió contextualizar el modelo en un territorio específico; y en la tercera fase, se sistematizan los aprendizajes para crear una guía que facilite la localización y replicabilidad de la agenda en diversos contextos urbanos alrededor del mundo.

Como parte de esta estrategia, Buenaventura (Colombia) ha sido seleccionada como ciudad piloto no solo por los profundos desafíos sociales que enfrenta y su importancia estratégica como puerto marítimo, sino también por su enorme potencial de paz y su valioso patrimonio de iniciativas comunitarias orientadas a la construcción de la convivencia. Para la localización del proyecto en Buenaventura, se realizó un proceso de diagnóstico, mapeo de actores y espacios de co-creación participativa, con el fin de articular una política pública de Derechos Humanos, Paz y No Violencia que integre la visión de los diversos actores locales, y que sirva como referente para transformar el tejido social y mejorar la convivencia en entornos de alta vulnerabilidad.

En complemento a este proceso, Santiago de Cali (Colombia) también se ha unido a la iniciativa y ha desarrollado su propia política de paz basada en el modelo de la Agenda Urbana para la Paz.

La presentación de estos avances se realizará en el marco del 5º Foro Mundial de Ciudades y Territorios de Paz, un espacio internacional de encuentro y reflexión donde gobiernos locales, sociedad civil y organismos internacionales debaten sobre los retos de la violencia urbana y construyen soluciones colectivas. Este foro representa una oportunidad clave para conectar iniciativas como la Agenda Urbana para la Paz con procesos globales, promoviendo el intercambio





de experiencias y la articulación de políticas públicas orientadas a fortalecer entornos urbanos más seguros, inclusivos y resilientes.

Cabe destacar que el Foro informará otros procesos post-foro como el Foro Político de Alto Nivel de Naciones Unidas, la Conferencia del Observatorio Internacional de la Democracia Participativa (OIDP), el Consejo Mundial y el Congreso de CGLU 2026.

Objetivos de la sesión:

- **Difusión de Resultados:** Presentar los avances y aprendizajes obtenidos durante las tres fases del proyecto Agenda Urbana para la Paz.
- **Compartir el Proceso de Localización en Buenaventura:** Explicar el proceso participativo llevado a cabo en Buenaventura para la construcción de la política pública de Paz y No Violencia, resaltando la metodología basada en talleres, mesas de trabajo y diálogos comunitarios.
- **Presentación de mensajes clave para la localización de la Agenda Urbana para la Paz:** Exponer las ideas y recomendaciones principales para la localización de la Agenda Urbana para la Paz, destacando su potencial replicabilidad en otros contextos urbanos de alrededor del mundo.
- **Fomentar el Diálogo y Alianzas Estratégicas:** Generar un espacio de intercambio y debate abierto entre todos los participantes para fortalecer las alianzas estratégicas en la construcción de ciudades seguras, inclusivas y sostenibles.

Formato de la sesión:

La sesión, de 90 minutos de duración, se pretende desarrollar de la siguiente manera:

Agenda de la sesión	
15:00 – 15:20	Bienvenida y presentación del proyecto Agenda Urbana para la Paz y la No Violencia: <ul style="list-style-type: none"> - Eleonora Betancur, directora general de APC Colombia - Representante de eLankidetzta-Agencia Vasca de Cooperación y Solidaridad - Felipe Llamas, Presidente de Phare Territorios Globales
15:20 - 15:45	La política pública de paz en Buenaventura: <ul style="list-style-type: none"> - Ligia del Carmen Córdoba, alcaldesa de Buenaventura - Karolina Guerrero, secretaria de Paz de Buenaventura
15:45 – 16:25	Debate abierto: Mensajes clave para la localización de la Agenda Urbana para la Paz y la creación de alianzas estratégicas para la paz y la convivencia <ul style="list-style-type: none"> - Representante de PHARE Territorios Globales - Representante de Alcaldía de Santiago de Cali - Representante de Bilbao - Representante de Montevideo - Representante de VNG (Premio de la Paz CGLU) - Representante de la Generalitat de Cataluña - Otros participantes Moderado por Maider Maraña, directora de la Fundación Baketik
16:25 – 16:30	Conclusiones y cierre de la sesión <ul style="list-style-type: none"> - Jhonnatan Gamboa, jefe de gabinete de APC Colombia

Esta agenda puede sufrir modificaciones vinculadas a la confirmación de los ponentes

